

EL DEFENSOR DE CORDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

Año 11

Viernes 31 de Agosto de 1900

Núm. 297

LA POLÍTICA

Según nos informa *El Imparcial*, el Sr. Dato decía ayer que no cree que la política recobre su animación hasta Octubre. No hay duda que entonces, cuando la corte regrese á Madrid, es cuando se plantearán los problemas importantes de orden político y económico.

Se determinará la fecha en que las Cortes hayan de reunirse, se tratará del plan parlamentario, se prepararán los presupuestos y los proyectos más ó menos relacionados con ellos, y las oposiciones adoptarán posiciones disponiéndose para la lucha en las Cámaras.

Mucho se insiste,—añade el expresado periódico,—y por personas que parecen bien informadas, en que no se dará en este año por terminada la legislatura, con cuya decisión seguirá en el Congreso la mesa actual, corriendo los lugares de vicepresidentes, y eligiendo al señor Aparicio para la vacante que resulta por haber sido nombrado ministro el Sr. García Alix.

De los presupuestos hemos dado ya noticia de los que han enviado varios ministros al de Hacienda.

Alguno de ellos—como el de Estado—no puede darse por concluido, pues parece que se harán varios cambios en los servicios.

Algún otro presupuesto—como el de Guerra—no está todavía en poder del ministro de Hacienda porque falta ultimar cuestiones importantes. Precisa transformar la artillería de nuestro ejército y terminar las obras de defensa que se están realizando, sobre todo en Canarias.

Sobre estos asuntos conferenciaron anteayer los Sres. Azcárraga y Allendesalazar.

Entre las oposiciones ya se dibuja la tendencia de combatir todo aumento de gastos, y sin embargo, parece seguro que el gobierno los propondrá en varios ramos, entre ellos los que hemos indicado de Guerra, en la creación de 2.000 plazas de la Guardia, civil, en el material de telégrafos y en obras públicas.

Lo que no se sabe todavía es si el ministro de Hacienda está resuelto á consignar todos los aumentos en el presupuesto ordinario ó piensa formar uno extraordinario para los gastos no permanentes que las Cortes aprueben.

No menos atención prestan los ministros á los proyectos especiales que hayan de ser sometidos á las Cortes entre los cuales parece que figurarán la reforma provincial y municipal, la reforma del jurado, el plan de nuestra marina militar y varias modificaciones orgánicas de servicios.

Y respecto á las complicaciones que algunos suponen en el orden internacional, los ministros se muestran muy tranquilos y dicen que lo interesante es acudir á la mejora interior del país. Ni siquiera se tiene el propósito de aumentar las guarniciones de las plazas españolas de Africa.

INDIRECTAS

Los romeristas barceloneses piensan rogar á su jefe que suspenda su viaje á Antequera y vaya á Barcelona.

Si quiere corresponder á ese cariño sin par, debe acceder á sus ruegos... y quedarse por allá.

Copio:

«Examinando unos sables los señores coronel Morera, jefe de Seguridad, y el comandante del mismo Cuerpo, ha resultado ligeramente herido el segundo en el brazo derecho.»

Pues con otro par de exámenes, si el mismo viento le sopla, ya puede decir el hombre que avisen á la parroquia.

El Imparcial:

«El Sr. Paraiso no ha obtenido en San Sebastián el éxito que esperaba. Sus entrevistas con algunos personajes políticos y, sobre todo, la que celebró con el Sr. Romero Robledo, no le han satisfecho, porque en ninguna de ellas ha logrado que se defiriese á sus pretensiones.»

Ese pobre Don Basilio vá de fracaso en fracaso, y pronto llegará el día en que nadie le hará caso.

El P. Colos.

VIAJE DE LOS REYES

En la carretera que conduce á Pontevedra y á su entrada en la capital fué entusiastamente ovacionada ayer la Real familia.

Después del *Te Deum* y de la recepción oficial, SS. MM. y AA. reanudaron su viaje llegando á Vigo á las cuatro de la tarde.

A la entrada de la bahía esperaban más de 50 vaporcitos vistosamente engalanados.

En el muelle de piedra había más de 4.000 almas esperando la llegada de los augustos viajeros.

Los Reyes desembarcaron a las seis, obteniendo un entusiasta recibimiento.

Al Ferrol ha llegado el crucero acorazado francés *Dupuy de Lome* para saludar á los Reyes.

Audiencia provincial de Córdoba

Lista de los Jurados del partido judicial de Fuente Obejuna que han de comparecer ante esta Audiencia los días veinte y nueve y treinta de Octubre próximo á las doce de su mañana, para formar parte del Tribunal que ha de conocer de las causas seguidas en dichos Juzgados por los delitos de cohecho, contra Plácido Pacheco Carrillo,

y de sedición, contra Ana Fernández Redondo y veinte y ocho más:

Cabezas de familia.—D. Sergio Cabezas Magarín.—D. Aniceto López Fuentes.—D. Juan Madueño Arenas.—Don Antonio Naranjo Calzadilla.—D. Antonio Pérez Bravo.—D. Antonio Sánchez Morales.—D. Antonio José Ledesma García.—D. Bernardo Maro Núñez.—D. Juan del Río García.—D. Enrique Sampelayo Gómez.—Manuel Muñoz Romero.—D. Antonio Consuegra Benítez.—D. Jerónimo Mohedano Gómez.—D. Fabián Moreno Cabrera;—D. Francisco Manso León.—D. José Alcalde Pérez.—D. José Barbero Abril.—Pablo Jiménez Mauro.—Jesús Caballero Caballero.—D. Antonio Pérez Alcalde.

Capacidades.—D. Francisco Alejandro Juan.—D. Rafael Maura Rodríguez.—D. Lorenzo Carrasco de la Torre.—D. Ildelfonso de la Torre Rodríguez.—D. Nicolás Fuentes Castillejo.—D. Antonio Pío Molina Navas.—D. José González Peralta.—D. Diego del Pozo Izquierdo.—D. Antonio Garcel Dávila.—D. Fernando Ugar Sánchez.—Juan Didier Luque.—D. Antonio Gutiérrez García.—D. Mariano Ledesma Murillo.—José Guillén Casabona.—D. Cristóbal García Gragua.

Supernumerarios.—*Cabezas de familia*.—D. Gabriel Vazquez Vidal.—Don José Roldán Bernal.—D. Antonio Gavilán Castillo.—D. Miguel Ruiz Dominguez.

Capacidades.—D. Rafael Vaquero Jimenez.—D. Rafael Hurtado Moreno. Córdoba 22 de Agosto de 1900.—*Ricardo Medina*.

De Instrucción pública

Accediendo á lo solicitado por los alumnos libres de la Facultad de Medicina de las Universidades de Granada y Santiago para no ser comprendidos en las prescripciones del art. 7.º del Real decreto de 28 de Julio último, el ministro de Instrucción pública ha dispuesto como medida de carácter general que el citado artículo no surta sus efectos en la presente convocatoria de enseñanza libre.

La *Gaceta* de ayer publica una Real orden del ministerio de Instrucción pública disponiendo que por sólo este año, y teniendo en cuenta que el 31 del corriente mes termina el plazo de matrícula libre, á todo alumno que una vez aprobado del examen de ingreso desee, con carácter de libre, continuar sus estudios de Facultad, se le concede un plazo de tres días, á contar desde el en que haya sido aprobado del referido examen, para que pueda solicitar y efectuar sus matrículas de Facultad en la actual convocatoria libre, con sujeción á las disposiciones vigentes.

Se dispensa, por excepción, en esta sola convocatoria, á todos los alumnos de Dibujo, en el examen de ingreso en Ciencias para Facultad, habida consideración á que no lo han cursado con carácter obligatorio en el Bachillerato, y á que, por la premura del tiempo, no lo han pedido para poder efectuar una preparación particular del mismo; pero haciendo constar, con la publicación de esta Real disposición en la *Gaceta de Madrid*, á fin de que llegue á conocimiento de todos los alumnos á quienes pueda interesar, que el Dibujo será exigido en todas las convocatorias de examen de ingreso en Ciencias para Facultad que se anuncien en lo sucesivo.

CHINGOS Y EUROPEOS

Londres 30.

Los periódicos publican un telegrama de Tien-Tsin, fecha 25 del actual, conteniendo noticias de Pekin.

Confirma este telegrama que los japoneses se apoderaron del palacio de verano.

Aunque los chinos aparecen en las proximidades de Pekin mostrando cierta tranquilidad y quietud, es lo cierto que cada día se tiene noticia de nuevos desmanes é infamias de las hordas chinas, que obligan á pensar seriamente en la necesidad de hacerles un ejemplar escarmiento.

El día 18 fué violado en Pekin por los chinos el cementerio extranjero, en forma tan escandalosa y con detalles tan horribles, que dan espanto al ánimo.

Tan horribles son estos pormenores, que es imposible darlos.

Toda la población de Pekin se resiente de las atrocidades chinas.

Si las fuerzas nacionales no se deciden á proceder con gran energía, y si es necesario á arrasar la ciudad imperial, como parece imponerse, las consecuencias serán más sensibles porque si los chinos aprecian en las tropas aliadas signos de debilidad, son capaces de todo.

Telegrafían de Hong-Kong, con fecha del 29, que el día 27 fué invadida la ciudad tártara de Canton por 200 individuos, que se dedican á actos de bandidaje y para sus fechorías querían aprovecharse de la actual situación de cosas.

En efecto; sin gran trabajo saquearon cuatro casas llevándose cuanto en ellas encontraron, y realizaron otras pillerías, sin que nadie tratara de impedirse.

El ministro de China en Londres ha declarado que el Virrey Li-Hung-Chang continúa en Shanghai.

De esta población telegrafían á *The Standard*, con fecha 29, que Li-Hung-Chang ha solicitado de la Emperatriz que le envíe como adjuntos, para que le ayuden en la negociación de paz, al Príncipe Ching Yong'au y al Virrey de Yang-Tse.

PEDAGÓGICA

Para la Srta. Eloisa García.

Escuchaba ayer atentamente, cerca de la tribuna, la disertación de una joven é inteligente profesora normal. El tema que fué materia de mi admiración, por la ordenada y elocuente forma de ser espuesto, versó acerca de la importancia y necesidad de la educación de la mano en la niñez.

¡Con qué satisfactoria complacencia veía yo surgir las ideas de aquel femenil cerebro potente, vigoroso: cómo percibíalas exteriorizadas con los mágicos adornos del bien decir, de la galanura y la sencilla expresión con que el corazón de la mujer sensibiliza toda palabra!

Más observador que científico, más enamorado del arte que del discurso que sirviera de axioma, allá en las páginas del libro á aquella peroración, surgen de mi cerebro amontonadas en completo desorden millares de ideas; los pensamientos que pueden sugerir una cara virgínea de tez pálida; unos ojos negros cuyos párpados sombrean casi toda la mejilla; mirada abstraída del exterior, fatigada con las arideses del discurso, contemplativa, melancólica...

Y cuando aplaudo los entusiasmos de un período elocuente, cuando oigo decir que las manos jamás se unen con mayor sentimiento que al alzarse, impetrando los favores de Dios, siento bullir la sangre en mis venas con sacudidas de fiera, las lágrimas caldean mis ojos... recuerdo aquel día que crucé mis manos con desesperada aflicción, arrojando ante el cadáver de mi padre: porque entonces

recé por primera vez el salmo triste de la orfandad, y en las exaltadas manifestaciones de mi fé creí ver á Dios mismo entre los girones de mi desgracia.

E. de la Cerda y Vázquez.

Ingleses y boers

(Del *Heraldo*)

Londres 30

El telegrama en que el general Roberts da cuenta de la ocupación de Machadodorp por las tropas del general Buller, dice que los boers opusieron poca resistencia y se retiraron hacia el Norte perseguidos por el general Donald, con la división de caballería, hasta Helvetia, donde los boers se parapetaron ocupando una fuerte posición.

Participa también el generalísimo inglés que el general French arrojó á los boers de Elandsfontein.

En los despachos del general Buller describiendo el combate del día 27, dice dicho general que la toma de los kopjes facilitará el poder ocupar los valles de ambos lados, don le se supone se retirarán los boers.

También comunica nuevas bajas sufridas por la brigada de Rifles.

En la nueva lista figuran cinco capitanes, un teniente y cinco individuos de tropa heridos.

El *War Office* publica la lista oficial con las pérdidas inglesas del Africa del Sur, comprendiendo al general Litte, gravemente herido el día 25 en Mafeking.

Las tropas de Methu n han llegado á Mafeking para remontarse.

REAL COLEGIO

de Nuestra Señora de la Asunción del Instituto provincial de Córdoba

Bases para la admisión de alumnos internos y medio pensionistas.

1.º El que desee ingresar en el Colegio lo solicitará del Director desde el 1.º al 30 de Septiembre, acompañando certificación facultativa en que se acredite que el aspirante se halla vacunado y no padece enfermedad alguna contagiosa ó repugnante.

Los que en cursos anteriores hayan pertenecido al Colegio y quieran continuar durante el curso próximo, deberán enviar aviso por escrito dentro del mismo plazo, á fin de reservarse habitación.

2.º Los alumnos del Colegio habrán de matricularse en el Instituto provincial para estudiar alguna ó algunas de las asignaturas que en él se cursan.

3.º Al ingresar en el Colegio vendrán provistos de las prendas de vestir necesarias para que puedan presentarse siempre con el decoro debido, y además traerán dos colchones, dos almohadas, cuatro fundas idem, cuatro sábanas, dos colchas blancas, una alfombra para los pies, tres toallas, cuatro servilletas, un cepillo de ropa y otro de dientes, un batidor y un peine, una escribanía portátil, una cuchara, un cuchillo y un tenedor.

Todas las prendas que lo admitan se presentarán marcadas con las iniciales del colegial.

El lavado y repaseado de la ropa será de cuenta de los alumnos.

4.º El Establecimiento suministrará á los alumnos cama de hierro, el mobiliario del dormitorio y el de aseo y limpieza.

5.ª Será obligatorio en todos los actos de Corporación, el uso de uniforme, arreglado al modelo que tiene adoptado el Colegio.

6.ª La alimentación de los colegiales consistirá en desayuno, almuerzo, comida con un principio y postres.

A los medio-pensionistas se les dará el desayuno y comida.

Todos los alimentos serán abundantes y sanos, de la mejor calidad, bien condimentados y servidos con aseo.

7.ª En las enfermedades que padezcan los colegiales, el Establecimiento les proveerá de Médico, Cirujano y Botica; pero si aquellas adquiriesen cierta gravedad, serán asistidos a voluntad de los padres ó encargados y satisfechos por éstos los gastos extraordinarios que se originen.

El barbero y peluquero del Colegio servirá gratis á los alumnos.

8.ª Los alumnos internos abonarán á razón de dos pesetas diarias, por trimestres adelantados, y los medios pupilos la mitad en la misma forma.

Si los padres ó tutores no residiesen en Córdoba, quedarán sujetos al furo de ésta y además deberán presentar un encargado que responderá del pago de la pensión, y que se entenderá directamente con el Director del Colegio.

9.ª Los medio-pensionistas estarán en el Colegio todos los días á las ocho de la mañana y se retirarán por la noche después de concluidas las horas de estudio.

10.ª Los alumnos internos se presentarán precisamente el día 30 de Septiembre para asistir á la solemne apertura del curso en el Instituto el 1.º de Octubre, y á las clases que darán principio el día siguiente.

Los internos y medio-pensionistas, desde su ingreso en el Colegio, quedarán sujetos al régimen interior del Establecimiento.

Córdoba 15 de Agosto de 1900.—El Regente Secretario del Colegio, Joaquín Iglesias.—V.º B.º: El Director, M. María Rodríguez.

31 DE AGOSTO

Acabó el mes que á España entera preocupa más, por desear casi todos sus habitantes cambiar de localidad y clima.

Ya solo quedan reminiscencias de lo que fué el verano. El de las aguas medicinales concluyó su temporada ó la espera pasar sin bullicio y sin reoio. El *sportman* busca aposento en el extranjero, libre ya de las pasiones y disloques veraniegas; para el burgués comienza de nuevo su época de continua labor y vuelve al seno de la Villa con su lengua y querida familia que pasó el mes en Pozuelo, Cercedilla ó en las pintorescas orillas del Manzanares, ocupando Hoteles bellos en el Puente de Vallecas, la Prosperidad ó el barrio de Doña Carlota. Hasta el humilde *botijil* que en pos de Mestre llegó á Alicante, descansa en su modesto piso de los barrios bajos, apreciando y contando los encantos que la proporcionaron las suaves olas del Mediterráneo.

Ya todo pasó: pero hay un oasis; el Ayuntamiento de la populosa Málaga se sale del *pentágono* general y ha organizado sus principales fiestas para Septiembre, fecha algo pasada, pero, como el refrán dice, "hay gustos que merecen..."

Sea lo que quiera, Córdoba, que tanto y tan distinguido contingente dá de bañistas á Málaga, acudirá á sus fiestas fuera ó dentro de tiempo, siendo en esta ocasión la atracción sugestiva el matador de toros *Conejito*, que según todos los corresponsales ocupa sitio preeminente en el toreo y es base del cartel malagueño.

Años haécia que no pasaba temporadas en Alicante, y por invitación que hoy doblemente agradezco, he pasado

ahora una muy buena en aquella hermosa capital.

Las sorpresas agradables son de todos (ó deben ser) conocidas; de ellas he gozado yo al encontrarme la población tan adelantada y distinta de como la ví la última vez.

Bien puede decirse que Alicante es una de las poblaciones que más deben á sus autoridades y corporaciones populares.

Aquella esplanada á la que besa el Mediterráneo, es de lo más bello que he visto en puertos. El mar, generalmente bonancible, dá la alegría propia de tan soberbio elemento, invitando á excursiones que constituyen una verdadera delicia.

Grandes edificios; hoteles confortables como Roma é Iborra; casinos y sociedades elegantes, donde al par que recrear á las hermosas hijas de la tierra y bañistas distinguidas atienden con esmero y predilección al forastero. Buena prueba de ello he tenido en las alegres *matinés* del Club de Regatas y en las *soirees* del casino.

La Junta de festejos cumplió con fidelidad y aun con exceso su cometido, presidida siempre por el simpático y opulento Alcalde Barón de Petrés, asesorado por el culto teniente de Alcalde Sr. Torrejon.

Entre las infinitas y lucidas fiestas que allí se han celebrado debo citar la que modestamente llamaron *ensayo* (entre los íntimos) de batalla de flores. No fué ensayo general, fué una representación con éxito ruidoso y de la que seguramente el pueblo y forasteros que la contemplamos pedirán con insistencia la *reprisse*.

Vaya mi enhorabuena á Alicante, que contando con su playa y autoridades supo llevar en la temporada cuatro «trenes botijos» con más de dos mil viajeros cada uno, capitaneados por nuestro infatigable compañero Mestre Martínez.

No concluiré sin enviar antes un saludo á mis inseparables compañeros en la excursión, Joaquín Dicenta, Manolito Paso, Antonio Galdós, y Mesa de León, sin olvidar los días en que nos acompañaron los hermanos Bañiere, Carratalá y otros distinguidos valencianos.

A. González García.

PROVERBIOS CHINOS

Dícese que la sabiduría de las naciones se condensa en proverbios. Veamos la sabiduría de los chinos contenida en algunos refranes.

Acercos de las mujeres:

«Nada hay que pueda impedir al cielo que llueva y á una mujer que vuelva á casarse si se empeña en ello.»

«Es más difícil la gobernación de un Estado que la de la propia familia.»

Sobre moral pública y administración:

«Las cárceles, que están cerradas día y noche, están, sin embargo, siempre llenas.»

«Se encuentran más personas honradas en las cárceles, que en las aduanas chinas.»

«Se puede engañar á los mandarines lo que nunca se debe hacer es insultarlos.»

«Nunca está mejor de salud el emperador que cuando en provincias se dice que está enfermo.»

Sobre la caridad:

«Al pobre ningún rico le ayuda; al enfermo todos le dan una receta para curarse.»

«Los más tontos conocen la significación de la palabra «rico». Hombres de gran talento hay que ignoran lo que significa la palabra «pobre.»

«El rico tiene parentela de todos los grados: el pobre ni un solo pariente.»

Sobre las alegrías humanas:

«Los grandes dolores son el precio en que adquirimos las grandes alegrías.»

Sobre el destino:

«No hay puerta mejor cerrada que la que se puede dejar abierta.»

«A la mujer más discreta toca en

suerte siempre el hombre más tonto.»

Sobre el talento:

«Tener demasiado talento es no tener bastante.»

SOCIEDAD DE TIRO DE PICHÓN DE CÓRDOBA

El domingo 2 del próximo Septiembre á las cuatro de la tarde, se celebrará una tirada ensayo, con arreglo al programa que estará expuesto en el *chalet* del tiro.

Lo que se comunica á los señores socios, encareciéndoles su asistencia y cooperación.

Córdoba 31 de Agosto de 1900.—El Secretario accidental, Rafael González López.

DESAFIO

De el *Heraldo de Madrid* copiamos lo siguiente:

«El último día de toros en Bilbao, se verificó en la invicta villa una comida en extremo original.

Se reunieron cuatro amigos y comenzaron á comer al revés, es decir, que tomaron primero café, después los postres, y así sucesivamente, hasta terminar con un plato de sopa de fideos.

Empezaron por tomar Operto y acabaron con el Rioja.

De los cuatro comensales, uno dejó de comer el segundo plato después de los postres; el segundo y tercero, cuando sacaron los cocidos, y uno únicamente pudo atravesar como final el caldo con los fideos.

Habían apostado el importe de las cuatro corridas.»

En esta capital tenemos amigos muy distinguidos que no tendrían inconveniente en aceptar puesto si se repite el *certamen* gastronómico y creemos que habrían de salir vencedores en él.

HIGIENE

EL PELIGRO DE LOS WAGONES

En lo que se refiere á los viajes en común, durante mucho tiempo, los especialistas se preocuparon exclusivamente en acelerar la rapidez del transporte, en aumentar la seguridad del viajero y de procurarse todas las comodidades posibles.

Los descubrimientos realizados en el transcurso de estos últimos años por los bacteriólogos han hecho meditar á los higienistas que, de común acuerdo, han declarado que aparte de los inconvenientes que supone ir el viajero incómodamente sentado, y del peligro de ser víctima de un descarrilamiento ó de un choque de trenes, hay otros merecedores de seria atención y de ser objeto de medidas transcendentales.

A pesar de su *confort*, y aun quizá á causa de este mismo *confort*, los vagones de todos los trenes, lo mismo los de gran lujo, como los de los mixtos modestísimos, resultan ser admirables estufas de cultura para los microbios, tanto que al subir á ocupar un departamento cualquiera, puede y debe abrigarse el racional temor de recoger el germen funesto de una enfermedad contagiosa, dejado en un rincón del carruaje por un enfermo que en él ha viajado precedentemente.

Sin exagerar más de lo debido este peligro, es incontestable que existe positivamente. Y tan cierto es esto, que todas las Compañías ferroviarias—no nos referimos á las de España—se preocupan en los momentos actuales en excoigitar medios prácticos para conciliar las necesidades de la higiene con las exigencias de los viajeros, y que en el Congreso internacional de Higiene y Demografía que acaba de celebrarse en París, se ha estudiado minuciosamente este problema, acerca del cual el doctor Baudot ha formulado una interesante Memoria, que contiene conclusiones concretas y prácticas, cuya observancia quizá traiga aparejada la solución de aquél.

Dichas conclusiones son las siguientes:

1.ª Prohibición á los viajeros que padezcan enfermedades contagiosas de viajar en los carruajes ordinarios. Los viajeros estarán obligados á declarar su enfermedad al jefe de la estación en que emprendan el viaje.

2.ª Organización de un servicio especial de transportes para los viajeros que padezcan afecciones contagiosas.

3.ª Preparación del interior de los vagones nuevos en forma tal que resulte fácil su limpieza y desinfección.

4.ª Creación de un servicio regional de desinfección.

5.ª Sustitución del barrido húmedo por el barrido seco.

7.ª Prohibición de escupir en el piso de los carruajes, en las salas de espera y en los andenes.

7.ª Provisión de agua potable en las estaciones, á disposición de los viajeros y del personal ambulante.

8.ª Aislamiento de los empleados que sufran enfermedades contagiosas y desinfección de sus habitaciones, ropas y objetos en ellas contenidos, una vez terminada la enfermedad.

Otras dos conclusiones formula el doctor Baudot en su notable Memoria, que prescindimos de consignar por no ser su contenido de interés general, al menos en España.

Crónica científica

Las cataratas del Niágara pueden alumbrar las calles de Londres, París y Madrid, y guisar la comida de ocho millones de personas.

Tal es el último y maravilloso invento de Nicolás Tesla.

Hoy el Niágara envía su poderosa fuerza á la ciudad de Buffalo, que dista 22 millas de las cataratas, é impulsa los tranvías de Baltimore.

Y dice Tesla:

«Por qué esa fuerza no hemos de traerla, por ejemplo, á través del Atlántico para utilizarla si nos es necesaria?»

El gran inventor puso manos á la obra, y de sus estudios dedujo la posibilidad de transmitir poderosas corrientes eléctricas á enormes distancias sin la menor pérdida.

Si el descubrimiento de Tesla no es un sueño, producirá una verdadera revolución en la industria.

Equivaldría á aprovechar los saltos de agua, que tanto abundan en España, para extender por todo el país esa fuerza, en las vías públicas, espaciando torrentes de luz ó arrastrando miles de viajeros, en el faro que se yergue sobre la roca y en la casa que se alza en la ciudad, en la fabrica engendrando el movimiento de la máquina y en el taller haciendo palpitar con palpaciones de ser animado la herramienta que corta, desvasta y tornea la masa informe arrancada al bosque ó á mina.

Esa energía podrá extraer el hierro de la tierra en Vizcaya y el azúque en el cerco de Almadén, aserrar las maderas en Balsain y cortar las peñas de Novelda, electrizar haciendo más feraces las llanuras de Castilla é impulsar la lanzadera en los telares de Cataluña, proveer de fuerza al automóvil en la carretera y hacer volar al tren sobre las líneas de acero.

En 1891 se demostró en Franfort que 140 caballos de fuerza podían caminar por tres hilos de cuatro milímetros de diámetro desde los saltos del Neckar hasta Sauffed, ó sean 117 millas.

Hoy los saltos de Tivoli alumbran á Roma desde 16 millas de distancia.

La dificultad de la empresa estribaba en la pérdida de potencia que se experimenta en los recorridos enormes.

Pues bien; Tesla ha resuelto ese problema, y cree que ya no hay límite para la distancia á que se pueden enviar corrientes eléctricas terribles.

Hace algunos años los profesores ingleses Dewar y Fleming realizaron una serie de experiencias sobre las condiciones de los metales á muy bajas temperaturas, y recientemente descubrieron que los metales enfriados con aire

líquido sufrían gran reducción en la resistencia eléctrica y gran aumento de conductibilidad.

Paes bien; á este procedimiento ape-la Tesla para que los hilos puedan llevar íntegra la fuerza á grandes distancias, bien colocándolos bajo tierra, ó bien á través del Océano.

Un delgadísimo tubo de metal capaz de resistir presiones de 300 atmósferas, será el utilizado para transmitir las corrientes. Por ese tubo circularán gases helados á 200 grados centígrados, que neutralizarán el calor generado por el paso de la electricidad.

El coste de la nueva instalación, á juicio de Tesla, será inferior al de los modernos cables.

Las compañías de telégramos y teléfonos no tendrán más remedio dentro de poco que apelar al nuevo invento.



Batalla de Atapuerca

31 de Agosto de 1054.

Incitado el rey García II de Navarra por las rivalidades y disensiones que con su hermano Fernando I de Castilla y León sostenía, reunió un grueso ejército, y abandonando á Nájera, donde había establecido su corte, metiose por tierra de Burgos, talando y destruyendo cuanto hallaba á su paso.

Convenido Fernando I de que sus esfuerzos para evitar la guerra con su hermano eran de todo punto inútiles, reunió gente y sentó sus reales en el valle de Atapuerca á cuatro leguas de Burgos y no distante de donde se hallaba don García. Nuevamente el de Castilla intenta reconciliarse con su hermano, más éste recibió y despidió en formas despreciativas á los emisarios Santo Domingo de Silos y abad de Oña San Ignacio.

El 31 de Agosto avistáronse ambos ejércitos, y en las primeras horas de su mañana comenzó el combate, que tan desastrosos y fatal había de ser para el de Navarra; pues no obstante haber recomendado su hermano que no se le hiciera daño, los caballeros leoneses, deseosos de vengar la muerte de su rey Bermudo III, atravesado por la lanza de García, acometieron con brío á la escolta de valerosos navarros que le defendían y le hicieron caer mal herido á lanzadas, muriendo á las pocas horas.

Ambos ejércitos lucharon con ardor; pero más numerosos y aguerridos los castellanos y leoneses la victoria quedó por ellos, causando destrozo enorme en las filas navarras, particularmente en las escuadrones de moros que auxiliaban á D. García.

Fué tan ruda la lucha y tal la matanza que sufrieron las huestes del navarro, que el terreno donde se dió la batalla le quedó el nombre de campo de la Matanza, por el que aún se le conoce.

El cadáver de D. García fué conducido con gran pompa á Nájera y enterrado en la iglesia de Santa María, construida á sus espensas.

Maese Rodrigo.

(Prohibida la reproducción)

Impresiones de un diplomático

Psicología china

No hay ciencia más hipotética que la Psicología. No cabe en ella más que un cálculo de probabilidades, que casi siempre falla. Juzgamos con nuestro espíritu, que es un ideal; por medio de la razón, que es un mito del alma de los otros. De aquí resulta que casi siempre cada hombre es un caso, y un caso patológico. Si esto sucede cuando juzgamos del espíritu blanco, ¿qué ha de ocurrir cuando juzguemos del espíritu amarillado?

Esto quiere decir que nada más contradictorio que cuanto se ha escrito acerca de la naturaleza moral del pue-

blo chino. Mientras unos afirman que los Celestes son un pueblo patriarcal, bueno y honrado, otros mantienen que todo chino es un malvado, un instinto pervertido, un ser degenerado. Los que como el autor de *La cité chinoise*, pintan el Celeste Imperio como una Arcadia, han debido experimentar una agustosa decepción al enterarse de los acontecimientos ocurridos allá abajo. Lo cierto es que los que hemos vivido largo tiempo entre los chinos hemos experimentado una impresión de profunda sorpresa.

Nunca oí que los Celestes fueran ángeles; antes pensé que su hiperbólico nombre era una ironía viviente; mas lo que nunca pude imaginar fué que llegarán a cometer las sanguinarias infamias cometidas. El pueblo chino, lo mismo en las ciudades que en los campos, ofrece las apariencias de una absoluta mansedumbre. Cuando el europeo, á pie, atraviesa las calles de Pekín, aun en los más lejanos barrios, é internándose sólo penetra en los chinoscos almacenes en busca de curiosidades artísticas, se sorprende al ver la indiferencia de la muchedumbre hacia él. Las más de las veces pasa desapercibido, y los chinos le abren paso sin volver siquiera la cabeza. A lo sumo, si se para, los ociosos y chiquillos se paran á su alrededor movidos por la natural curiosidad de saber lo que pretende.

Hara vez, por caso excepcional, el europeo oye insultos por parte de los chinos. Comentarios discretos, agudezas en voz baja, eso es lo más que el extranjero inspira. Ciertamente las manifestaciones serían muy diferentes si un amarillo, de atravesados ojos, flotante túnica y retorcida coleta, se interna en busca de antigüedades por los barrios bajos de Madrid. Si el europeo, desorientado, se detiene y vacila en la elección de su camino, frecuentemente encuentra algún indígena cortés que le indica lo que quiere y si es preciso le acompaña.

Esta naturaleza bonachona de los chinos, aparentemente, se nota más aún en la campiña. Cuando el europeo, á caballo, recorre el campo, acompañado sólo de un mafú, de un picador, puede, sin temor alguno, dejarse ir como le plazca, en la seguridad de no ser molestado. Alguna vez, si hay muchos chinos reunidos y sobre todo chiquillos, se oyen gritos de burla pero jamás de amenaza. El europeo detiene su caballo donde quiere, baja y entregándolo al mafú, se sienta á la sombra de los árboles en una secular pagoda ó en una finca rústica cualquiera. Los indígenas, al percibirlo, se acercan algunas veces y le dirigen la palabra; le preguntan qué desea, de dónde es, cómo se llama, de dónde viene, adónde va; siéntanse en torno suyo y admiran, una por una, las prendas de su indumentaria, los botones; luego le piden tabaco y dan ruidosas chapadas, sonrientes, divertidos. Otros y sobre todo las mujeres, pasan de largo embozados en su dignidad de Celestes, fingiendo no ver siquiera al bárbaro extranjero, por el que sienten un desdén sesenta veces secular.

Frecuentemente la natural irascibilidad de los chinos se exalta, y acalorándose, disputan. Páranse en medio de la calle ó del camino, y con gritos agudos, penetrantes, se dicen cosas insultantes. Un gran corro de amarillos los rodea inmediatamente, contemplando la escena imperturbables. Los contendientes, cada vez más furiosos, se amenazan. Uno, fuera de sí, responde Tsao, energética expresión equivalente á insultante, que tiene equivalente gráfico en castellano. El otro, erloquecido, le replica: UAN-PATÁN, que significa: Hijo de tortuga. Oír este insulto, el máximo del insulto amarillo, es lo mismo que venir á las manos, ó por mejor decir, á las coletas. Los combatientes, ciegos, gritando como evergümenes, congestionados, pero páidos de rabia, dando gritos que parecen inmensos alfileres por lo agudos é interminables, se crispán á las coletas respectivas y se tiran de los pelos como locos. Jamás las riñas son sangrientas entre chinos. Cuando uno de ellos se pone, al fin,

afónico, ó pierde en la contienda la mitad de su cabello, ó rueda por el suelo, el corro de Celestes interviene y queda terminada la contienda.

Frecuentemente los europeos en China, abusando de su superioridad, maltratan á los chinos; pero estos no se revuelven jamás. Cuando en las jiras, de campo los campesinos acuden á ver comer á los europeos, se les traza con un látigo una línea en el suelo para que en ella se detengan, y los chinos, que son los dueños del país, ven placidamente, sin murmurar, á aquellos extranjeros que en un templo comen y beben, y los dejan en paz esperando pacientemente á que terminen para recoger sus sobras y las monedas de cobre que siempre es costumbre darles.

Habitados al látigo cruel de los mandarines; poco sensibles y esencialmente fatalistas; resignados y aun cobardes, no parecen los chinos pueblo apropiado para dejarse llevar de pasiones sanguinarias. Sin duda es la implacable ley de las compensaciones y estos actos son la brutal venganza del esclavo cuando á mansalva, impunemente, puede saciar ampliamente los feroces instintos que más ó menos dormidos laten siempre en el fondo de la bestia humana, como atávico recuerdo de los tiempos primitivos, cuando el hombre, abandonado á su instinto, era antropófago en el fondo ensangrentado de la selva prehistórica.

Fernando de Antón del Olmet.

POESIA

SELGAS

*¡Del campo los suavísimos rumores,
En monte, y selva, y valle repetidos,
Ya no son más que fín ebres gemidos
Por el que deja huérfanas las flores!*

*¡En ráfagas de vivos resplandores
Vertieron en su mente y sus oídos,
Las aves los secretos de sus nidos,
Su llama el sol, el iris sus colores!*

*Violeta dulce y á la par medrosa,
Del modesto cantor la tumba guarde,
Besándola escondida y amorosa;*

*¡Llévelo allí sin ostentoso alarde!
Y cuando Abril se encuentre con su losa,
Todas las flores nacerán más tarde!*

ANTONIO GRILLO.

Crónica Provincial

Por término de quince días se hallan expuestos al público los proyectos de presupuestos ordinarios en las Secretarías de los Ayuntamientos de Almodóvar del Río, la Rambla y Villaviciosa.

En los Fiteros, término de Fuente Palmera, se produjo el día 28 un incendio en una choza, que ardió completamente.

Las pérdidas no son de importancia y el siniestro se cree casual.

La guardia civil del puesto de Rute denunció el 28 á un sujeto por tener apacentando cien cabras en terrenos que no eran de su propiedad.

Crónica Local

Férias

Durante el mes que comienza mañana se celebrarán las siguientes férias en esta provincia: el día 1.º, en Montilla y Priego; el 8, en Lucena, Iznajar, Santaella y Villaviciosa; el 9, en Posadas; el 14, en la Carlota; el 15, en Aguilar; el 16, en Castro del Río; el 18, en el Carpio; el 22, en Villa del Río; el 24, en Bujalance, Pozoblanco y Cabra; el 26, en Fuente Obijuna; y el 29, en Cañete de las Torres.

Las carnes

Los precios de las carnes durante la próxima semana, serán para el público los siguientes: de vaca con hueso, á 1'95; sin él, á 2'80; de cabra y oveja, á 1'40; de berrego, á 1'50.

Dichoso dinero

Por Real orden se ha dispuesto que

les sean devueltas las 1.500 pesetas que depositaron para redimirse del servicio militar á los mozos de la zona de Córdoba Francisco Gutiérrez Torralvo, Pedro Panadero Higuera, Benito Coletto Gutiérrez Diaz.

Mendicidad

Ha caído sobre esta capital una verdadera plaga de mendigos forasteros, y convendría que las autoridades dictaran las órdenes oportunas á fin de que se trasladen á sus respectivos pueblos.

Estafa

En un establecimiento de bebidas le han estafado 278 peseta, jugando á los prohibidos, á un vecino de Ecija nombrado Rafael Moncha.

El tiempo

Temperatura máxima al sol y al aire libre, 42'20.º; á la sombra, 00'35; mínima, 00'18; media 26'50; estado del cielo, despejado; dirección del viento, E. S. E.

Las cédulas personales

La oficina de recaudación de las mismas, correspondiente al distrito de la izquierda de esta capital, quedará establecida desde mañana en la casa número 18, plazuela del Indiano, en donde puede adquirirse dicho documento dentro del periodo voluntario y sin recargo alguno. Las horas de oficina son de diez de la mañana á cuatro de la tarde.

Detenida

Con objeto de cumplir arresto que le impuso el Juez Municipal de la izquierda ha ingresado en la cárcel Rafaela López Expósito.

Blasfemo

Los agentes del cuerpo de Vigilancia detuvieron ayer á Tomás Rojas, persona de malos antecedentes, que blasfemaba en la vía pública.

Taurina

Aségurase que en breve se cortará la coleta el célebre diestro Minuto.

Pastoreo abusivo

Una pareja montada de la guardia municipal denunció ayer á un sujeto que tenía 22 cabras pastando en el huerto del Contador.

Enfermo

Ayer fué conducido al hospital en una caballería, un pobre anciano enfermo que se hallaba en el Molinillo de Sansueña.

Teatro-Circo

Anoche fué escasa la concurrencia que asistió á la segunda representación del hermoso drama lírico *Curro Vargas*. Se conoce que la elevación de precios no ha gustado al público.

Programa

El de los números que mañana, de nueve á once de la noche, ejecutará en el Gran Capitán la banda municipal de música, es como sigue: 1.º Paso doble «Haulet». A Thomas.—2.º Mazurka «Augusta». G. Walter.—3.º Tanda de walses «Cantos de Himeneo». Czibulka.—4.º Arlesienne suit (G. Bizet). J. de la Torre.—5.º Cantos de mi tierra. M. Rücker.—6.º Paso doble, Melilla. Erviti.

Exámenes

Mañana dan comienzo en el Instituto de 2.ª enseñanza, los exámenes para los alumnos de enseñanza oficial; los de enseñanza libre serán posteriores al 10.

Orden de la Plaza del día 1.º de Septiembre

Guardia del Principal, y Carcel, Reina.—Jefe de día y Presidente de la Junta inspectora de provisiones, el Teniente Coronel de Sagunto, Don José Togores Arjona.—Imaginería, el de la Reina Don Manuel Beudicto.—Vigilancia, los Cuerpos de la guarnición.—Hospital y provisiones, Sagunto, segundo Capitán.—De orden de S. E.—El Capitán Mayor de Plaza, Antonio Zurita.

Viajeros

Fonda del Carmen.—Entradas: Don Joaquín Barreros, de Sevilla.—D. Rafael Carretero, de Castro.—Salidas: D. Silverio Batita, á Linares.

Boletín Religioso

SANTO DE MAÑANA.—S. Gil, ab., y San Alejo, cf.

JUBILEO CIRCULAR.—Mañana, en el Convento de Religiosas del Cister, por el excelentísimo é Ilmo. Sr. Obispo de esta Dióce-

sis, en sufragio por sus señores padres y difuntos de su familia.

—En la real iglesia de San Hipólito tendrá la Congregación del Sagrado Corazón de Jesús y Apostolado de la Oración sus ejercicios de costumbre el día 2 de Septiembre: á las ocho y media comunión general, y por la tarde á las seis y media.

—Mañana segundo día de la solemne novena que la Comunidad y colegio de nuestra Señora de la Piedad de esta ciudad dedican á su excelsa Titular en la iglesia de su nombre. A las seis y media de la tarde se manifestará á Su Divina Magestad, rezándose después la estación, rosario cantado, ejercicio de la novena y sermón, que predicará todas las tardes un R. P. del Inmaculado Corazón de María, concluyendo con la reserva y Salve solemne.



Comidas para el 31 de Agosto

ALMUERZO.—Huevos al plato.—Almejas á la cubana.—Pichones á la marinera.—Despojos de ave encebollados.—Ensalada.—Postres.

COMIDA.—Sopa de puré á la reina.—Lenguados fritos.—Gallina en pepitoria.—Pierna de carnero con relleno.—Biscocho improvisado.—Postros.

Despojos de ave encebollados.—Se frien á medias unas cuantas cebollas pequeñas en manteca de cerdo, mojándolas después con caldo; se trasladan con el caldo á un puchero, y en él se ponen también los despojos de aves, y se hacen hervir. Cuando esté la coción á medias, se sazona y reduce la salsa, pudiendo servir el manjar conseguido esto.

Biscocho improvisado.—Con 200 gramos de harina de arroz, diez huevos bien batidos, 100 gramos de azúcar tamizada y unas gotas de esencia de limón ó naranja, se hace una masa que ni resulte suelta ni compacta. Después de bien trabajada la masa, se coloca en un molde, cuyas paredes de habrán untado con manteca y se cuece el baño maría. Al servirlo se espolvorea con canela ó vainilla.

(Prohibida la reproducción.)

Pasatiempos

CHARADA

¿Primera dos prima dos
con todo el traje que ves?
—Tres.

JEROGLÍFICO

L sota P

CUADRADO

* * * * *
* * * * *
* * * * *
* * * * *

Ha de leerse horizontalmente:
Animal volátil; capital de provincia; pueblo de Zaragoza; extranjero; nación extranjera.

Las diagonales de estrellas han de dar las mismas palabras que las líneas primera y última horizontales.

(Las soluciones, en el próximo número)

SOLUCIÓN Á LA CHARADA ANTERIOR

IN-TE-RE-SA-DO

AL JEROGLÍFICO

OPERARIOS

A LA METÁTESIS

AVISPAS

Han acertado la charada: La viuda, Tiquismiquis. El vecino, Calasparras y Rompetechos.

Espectáculos

Teatro-Circo del Gran Capitán

Compañía de zarzuela y ópera española dirigida por

DON PABLO LOPEZ

Función por secciones para mañana
1.º de Septiembre de 1900

1.ª Sección á las ocho y media.
El juguete cómico-lírico en un acto,
Las campanadas.

2.ª Sección doble á las 9 y 1.2.
La zarzuela en tres actos, El milagro
de la Virgen.

Precios para la primera sección

Palcos sin entrada, 3'00.—Sillas con
entrada, 0'75.—Anfiteatro con id. 0'40.
—Entrada de Palco, 0'75.—Entrada de
Grada, 0'20.

Precios para la segunda sección

Palcos sin entrada 5'00.—Silla con
id. 1'25.—Anfiteatro con id. 0'50.—En-
trada de Palco 1'25.—Entrada de Gra-
da 0'30.

En estos precios está incluido el im-
puesto del 8 por 100 con arreglo á la
nueva ley del timbre.

El Telégrafo

(De nuestro servicio particular)

La peste

Madrid 31 (10 m.)

Ayer se registraron once casos
de peste bubónica en Glasgow.
Se ha declarado oficial la epi-
demia.

Más pruebas

Telegrafían de Roma que se
han descubierto nuevas pruebas
del complot referente al regi-
cidio.

Lotería Nacional

Madrid 31 (1'15 t.)

Los números agraciados con
los premios mayores en el sorteo
que se ha verificado hoy, han si-
do los siguientes:

Con 100.000 pesetas
17.459
Con 40.000
9.700
Con 20.000
28.866
Con 1.000
7.922.—23.034.—24.010.—10.791
—4.994.—13.816.—23.383.—24
mil 596.—21.552.—25.648.—22
mil 634.—16.371.—17.408.—
14.975.—27.771.—4.787.—11.067
—10.353.—29.785.—9.496.—
1.391.—19.775.—24.223.—4.248.
—1.706.—13.717.—831.

Varias noticias

Madrid 31 (2 t.)

Esta mañana ha sido ejecuta-
do el reo de Alcalá de Henares.

El ministro de la Gobernación
ha ordenado sea puesto en liber-
tad el italiano que por sospechas
había sido detenido en Gijón.

Ha marchado á Vigo, con ob-
jeto de hacer carbón, el yate real
Giralda.

Respecto al viaje de la Côte
se cree llegará á Santander el
día cinco de Septiembre á las
siete.

En Lorenzo Marquez, se ha
presentado la peste bubónica, re-
gistrándose doce casos.—Men-
cheta.

Córdoba.—Tip. «La Verdad», Librería 18

EL DEFENSOR DE CÓRDOBA

DIARIO LIBERAL-CONSERVADOR

OFICINAS: SAN EULOGIO, NÚM. 5

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Córdoba, un mes, pesetas 1'75.—Idem un trimestre, 5.—Fuera, un trimestre, 6

Pago anticipado

Anuncios. En primera plana, 0'10 pta. línea. En tercera, 0'05. En cuarta 0'03. Para los Sres. Suscriptores, precios especiales.

Mortuorias. A una columna, 5 ptas. A dos id 10 id.

Reclamos y Comunicados á precios convencionales.

Precios especiales para las Agencias anunciadoras que formalicen contratos por doscientas ó más líneas mensuales.

LA VERDAD

IMPRENTA Y PAPELERÍA

LIBRERÍA, 18

CÓRDOBA

TELÉFONO, 144

CASA ESPECIAL Para toda clase de trabajos comerciales, á cuyo efecto posee un extenso y variado surtido de Cabeceras y Viñetas Gran Novedad, para tirajes de cartas á una ó más tintas y cromo tipográfico, último adelanto conocido.

ALTAS NOVEDADES En Recordatorios y Participaciones de Enlace, Natalicio, 1.ª Misa y Defunciones, estampas y cromos finísimos, cartulina forma inglesa y papeles superiores.

GRAN COLECCIÓN De Viñetas y Láminas Religiosas para Convocatorias y demás trabajos para el Clero. Minutarios de Bautismos, Defunciones y Cédulas de Confesión, desde UNA PESETA el millar.

SELLOS DE CAUCHO SUPERIORES

La disposición en que se hallan montados estos acreditados talleres, como su elegante Tipografía y excelente Maquinaria, procedente de las mejores Casas Nacionales y Extranjeras, permiten la mayor perfección y rapidez en los trabajos, con cuyos precios no hay posible competencia.

SE SIRVEN PEDIDOS PARA FUERA DE CÓRDOBA

GRAN FABRICA

SELLOS DE CAOUTCHOUC
Única en la provincia de Córdoba

— DE —
JOSÉ AMO Y RAMOS
ESMERO, PRONTITUD Y ECONOMÍA EN LOS ENCARGOS
13, Duque de Hornachuelos, 13
Imprenta y Papelería "LA PURITANA"
CÓRDOBA
Catálogos gratis al que los solicite

PREPARACIONES DEL DOCTOR E. VILLEGAS

ALMAGRA, 30.—FARMACIA

Vino de peptona, preparado con excelente vino de Málaga y la mejor peptona soluble.	botella	ptas.	1'75
Vino de quina.	"	"	1'75
Vino de quina ferruginoso.	"	"	1'75
Vino iodo-tánico.	"	"	2'50
Nuez de kola granulada.	"	"	2'50
Glicerofosfato de cal granulada.	"	"	2'50
Bicarbonato de sosa químicamente puro.	"	"	0'40

En la misma Farmacia, y como único punto de venta, se hace de las tan renombradas aguas de Lanjarón á los precios siguientes:

Agua de la fuente de la Salud	botella de 1 litro	1 pta.
Idem de la fuente de la Capuchina	"	1 "

También tiene á la venta Ampollas de suero artificial, por el Dr. Cea, de Valladolid, á 6 pesetas una. Cajas guarnición para inyectar el suero, á 6 pesetas una y sobres papel al sublimado, necesario á todo Médico y á las familias, al precio de 1'25 cada sobre para preparar en el acto muchos litros de agua sublimada.

LA VERDAD

VINOS FINOS DE MONTILLA Y AGUARDIENTES DE RUTE

— DE —

RAFAEL MARTÍNEZ

Morería, 15

CÓRDOBA

Morería, 15